

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2019)
Heft: 112

Buchbesprechung: "Paderewski président" [Antonin Scherrer]

Autor: J.-M.R.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Ignace Paderewski, le pianiste patriote

Ce virtuose (1860-1941) a passé presque la moitié de sa vie en Suisse. Tout en se consacrant pleinement à une Pologne libre dont il fut le premier chef du gouvernement après la Première Guerre mondiale.

Aujourd’hui, son nom résonne vaguement en nous à cause de plaques de rues ou d’une salle de concert au Casino de Montbenon, à Lausanne. Certains en déduiront que Ignace Paderewski fut un musicien, et c’est à peu près tout. Et pourtant! Ce fils de la petite noblesse polonaise fut une véritable star planétaire de son temps. Et à double titre, je vous prie.

Bien sûr, il y a l’artiste. Eminent interprète de son compatriote Chopin, il a sillonné le monde avec son piano. «On ne se rend pas compte aujourd’hui. Mais, aux Etats-Unis, la maison Steinway organisait des convois ferroviaires pour transporter de ville en ville l’artiste et ses instruments. Il a gagné des sommes colossales avec ses concerts. C’était une véritable rock star», s’enthousiasme Antonin Scherrer, conservateur du Musée Paderewski, à Morges, et auteur d’une plaquette qui s’est peu à peu transformée en un véritable livre* avec une reconstitution du parcours de l’artiste, mais aussi de la situation politique, à l’époque, s’attardant notamment sur le sort de la Pologne.

INCROYABLE ENTRENT

Mais la musique n’était pas le seul talent de Paderewski. L’homme avait un sens incroyablement aigu des relations humaines. Un talent qu’il a mis essentiellement au service de ses deux passions: le partage de la musique et sa patrie. Que ce soit dans le domaine artistique ou politique, il a ainsi cultivé un réseau d’amitiés impressionnant, entretenant des rapports étroits notamment avec le président américain Woodrow Wilson qui jouera un rôle de premier plan pour l’avènement d’une



«Il a gagné des sommes colossales avec ses concerts. C’était une véritable rock star»

ANTONIN SCHERRER, CONSERVATEUR DU MUSÉE PADEREWSKI

la Pologne retrouvera une existence officielle. Et, quand il s’agit de mettre en place le premier gouvernement, ce sont les Alliés qui désigneront son chef. Patriote dans l’âme — il a multiplié les actions en ce sens — Ignace Paderewski ne connaît certes pas grand-chose à la

L’artiste (ici en 1890) a tenu onze mois à la tête de la Pologne avant de jeter l’éponge.



politique, mais il se retrouve propulsé premier ministre. Un choix tactique: l’homme, reconnu universellement comme artiste, est désigné d’abord pour éviter une «guerre civile» que la nomination de tel ou tel autre aurait inévitablement engendré.

Mais, au bout de onze mois, dépassé par une situation bien plus catastrophique qu’on ne l’avait imaginée, l’artiste se retirera: «J’ai été désigné pour être le premier ministre de la Pologne. C’est le plus grand sacrifice qu’il m’ait été donné de faire dans ma vie..»

Fatigué pour ne pas dire harassé et en mauvaise santé, Ignace Paderewski se retirera alors du côté de Tolochenaz où il a une de ses propriétés — il possède aussi un ranch aux Etats-Unis et un autre en Amérique du Sud. Mais c’est bien depuis son port d’attache vaudois qu’il continuera d’œuvrer pour la Pologne, prononçant des discours forts aussi bien à New York, à Paris et à Genève. J.-M.R.

*Paderewski président, Editions Favre
«Paderewski président», exposition
au Musée Paderewski, château de Morges,
jusqu’au 15 décembre

Thierry Parel et DR, Musée Paderewski

